
Procès-verbal de la rencontre du conseil exécutif  
des Agricultrices du Québec du 16 août 2022, tenue virtuellement 
 
Présences : Jeannine Messier 
 Diane Ouellet-Gilbert 
 Valérie Fortier 
 France De Montigny 

 
1. Ouverture de la réunion 

La rencontre est ouverte à 19 h15. 
 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
 

3. État de situation à la suite de la cyberattaque informatique du 7 août 2022 
 
Une cyberattaque avec rançon a paralysé l’ensemble des serveurs et des outils 
informatiques de l’UPA. En tant que clients, les AQ n’ont accès qu’à leur courriel et 
application Teams.  
 
L’UPA est actuellement en analyse de la situation avec des firmes d’avocat, d’informatique 
et de négociateurs spécialisés en cyberattaque. Elle collabore aussi avec les services de 
police. 
 
Selon les informations obtenues et du choix de payer ou non la rançon, plusieurs semaines 
peuvent encore être nécessaires afin de rétablir l’ensemble des systèmes. Les clients 
seront rencontrés afin de leur permettre de prioriser les groupes.  
 
Les impacts pour les AQ sont les suivants : 
- Incapacité à accéder à aucun fichier dans le réseau 
- Incapacité à payer des factures 

 
Temporairement, il a été demandé à l’équipe de récupérer un maximum de fichiers par le 
biais des pièces jointes accessibles dans les courriels afin de faire un serveur temporaire. 
Les bailleurs de fonds collaborent aussi relativement bien et sont compréhensifs. Toutes les 
employées ont pu tout de même travailler le même nombre d’heures qu’à l’habitude. 
 

4. État des résultats au 31 mai 2022 
 
Les résultats au 31 mai 2022 sont présentés aux membres. Il est mentionné que dans le 
cadre du projet financé par Agriculture et Agroalimentaire Canada, un processus d’affichage 
n’a pas été concluant. En accord avec le bailleur de fonds, les AQ vont, à la place, 
embaucher deux firmes de consultants : l’une pour faire un plan de rayonnement 
organisationnel et l’autre pour optimiser la base de données (gestion des membres) et les 
sites web. Chaque consultant obtiendra environ 25 000 $.  
 
Trois firmes en marketing ont soumis une offre de services et nous irons de l’avant avec le 
plus bas soumissionnaire, car les offres contenaient des services étaient similaires.  
 
Pour la base de données, nous travaillerons avec la firme qui fait actuellement la 
maintenance des sites. 
 
À titre informatif, il est mentionné que les commandites obtenues à ce jour pour le 
Gala totalisent environ 26 000 $. 



 
5. Nombre de membres au 10 août 2022 
 

En date du 31 juillet, il y avait 610 membres. 
 

6. Ressources humaines (invitée Tiphaine Morel à 13h30) 
 

Ce point est reporté au 19 août à 10h30. 
 
7. Changement aux règlements généraux des syndicats locaux 

 
a. Lettre épicène – suivi 

La lettre demandant à l’UPA de rédiger les futurs règlements généraux des syndicats 
locaux de manière épicène a recueilli 8 signatures et a été déposée le 15 août à 
l’attention du conseil exécutif de l’UPA. 

 
b. Action conjointe FRAQ-AQ – Sondage 

Suite à la fin de la table sur la mixité et la relève, le directeur de la FRAQ et la directrice 
des AQ travaillent à développer un questionnaire à l’attention des jeunes et des femmes 
du secteur agricole afin de détailler un portrait de la situation.  
 
L’objectif est de proposer des pistes de solutions afin de rendre plus inclusifs les CA des 
syndicats locaux et spécialisés selon la réalité des deux groupes concernés.  
 
Un document synthèse sera déposé conjointement au conseil général d’octobre. 

 
8. Résolutions des Agricultrices de Lanaudière-Outaouais-Laurentides 

 
Deux résolutions ont été acheminées par les Agricultrices de Lanaudière-Laurentides-
Outaouais (ALLO). Des discussions ont lieu au sein du CE pour arriver avec des pistes de 
solution lors de la prochaine rencontre du CA des AQ. 
 
Les recommandations sont : 

• Il est suggéré d’aller rencontrer le CA de ALLO afin d’avoir plus de détails sur les 
résolutions et de mieux comprendre leur situation. 

• Comme contenu dans la planification stratégique, proposer que 100% de la cotisation 
soit retournée aux syndicats d’agricultrices régionaux, à compte du 1er août. 

• Proposer que les frais de déplacement et les chambres soient déboursés chaque année, 
peu importe s’il y a une assemblée générale ou non pour favoriser la présence des 
agricultrices au Gala annuel. 

• Proposer que les profits du Gala soient répartis entre les syndicats. 
 

9. Nouveau projet Développement économique Canada (DEC) – proposition 
 

Madame De Montigny présente les critères de sélection du nouveau programme de 
subvention actuellement ouvert et propose un projet pour discussion.  
 
Les membres du CE recommandent d’aller de l’avant avec le dépôt d’un nouveau projet. 
 

10. Politique de protection des renseignements personnels 
 

Madame De Montigny présente la nouvelle Loi 25 sur la protection des renseignements 
personnels et sur les responsabilités et ce que cela engendre, notamment, pour les 
syndicats d’agricultrices régionaux. 



 
11. Choix de cadeau souvenir pour fin de mandat des présidentes régionales 
 

Des discussions sur le prix du cadeau souvenir offert sont faites. Il est décidé d’acheminer 
aux présidentes sortantes un panier-cadeau de produits locaux d’une valeur de 150$. 
 

12. Conseils d’administration des 24 août et 14 septembre 
 
Les prochaines rencontres du conseil d’administration seront le 24 août, virtuellement et le 
14 septembre, aux bureaux des AQ, à Longueuil. 
 

13. Divers 
 
Aucun point. 
 

14. Levée de la réunion 
 
La rencontre est levée à 21 h. 

 


